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Спасти от беды
Под председательством Главы Карачаево-Чер-

кесии Рашида Темрезова состоялось заседание 
антинаркотической комиссии.

Открывая совещание, Рашид Темрезов напомнил, что 
на заседании президиума Государственного совета РФ, 
посвященного реализации государственной антинарко-
тической политики, Стратегия действий по сокращению 
спроса на наркотики была названа ключевым фактором 
кардинального сокращения наркомании в стране.

«На заседании Президент РФ Владимир Путин отме-
тил, что нужно повысить эффективность работы с теми, 
кто только начал принимать наркотики. И здесь, прежде 
всего, требуются не карательные меры, а эффективная 
система профилактики, лечения и реабилитации. По 
данным Государственного антинаркотического комитета 
России, в настоящее время количество наркопотребите-
лей превышает показатель 7,5 миллиона человек (каж-
дый 19-й гражданин). В ситуации, когда потребителями 
психотропных веществ все больше становятся молодежь 
и лица, не достигшие совершеннолетнего возраста, нам 
нужно определить, что необходимо сделать в республи-
ке, с учетом ранее принятых решений, для изменения 
существующего положения дел на данном направлении», 
- сказал Глава Карачаево-Черкесии.

Так, для реализации поручений Президента РФ, 
данных в ходе заседания президиума Государственного 
совета от 17 июня 2015 года, было принято решение 
направить председателю Государственного антинарко-
тического комитета России проект плана («дорожную 
карту») создания регионального сегмента Национальной 
системы комплексной реабилитации и ресоциализации 
наркопотребителей на 2016-2018 годы.

Кроме того, было принято решение направить пред-
ложения о целесообразности создания в округе единого 
специализированного реабилитационного центра для 
несовершеннолетних, осуществляющих незаконное 
потребление наркотических средств или психотропных 
веществ, полномочному представителю Президента РФ 
в СКФО.

Было также принято решение сформировать коллеги-
альные внутришкольные органы государственно-обще-
ственного управления (активизировать работу созданных 
Управляющих советов образовательных организаций) 
и внедрить в республике широкое распространение 
передовой практики, в том числе в области антинарко-
тической профилактики.

На заседании был также рассмотрен вопрос об эф-
фективности профилактической работы с потребителями 
наркотических средств и психотропных веществ, прово-
димой в КЧР на основе сведений о лицах, совершивших 
административные правонарушения, связанные с неза-
конным потреблением наркотиков.

Старший оперуполномоченный отделения по борьбе с 
незаконным оборотом наркотиков Управления уголовного 
розыска МВД по КЧР Шамиль Тохчуков сообщил, что с 1 
по 5 июня 2015 года МВД по КЧР совместно с ОФСИН 
России по КЧР была проведена совместная профилак-
тическая операция, в рамках которой психологи ОФСИН 
России по КЧР совместно с сотрудниками подразделений 
МВД по КЧР посещали по месту жительства лиц, осу-
жденных условно за незаконный оборот наркотических 
средств, где с ними проводили работу, направленную на 
побуждение к избавлению от наркотической зависимости.

Кроме того, сотрудники МВД по КЧР принимали актив-
ное участие в оперативно-профилактических операциях 
и акциях: «Сообщи, где торгуют смертью», «Молодежь 
против наркотиков», «Нет наркотикам», «Здоровье», 
«Подросток», «Игла», «Семья». В период с 21 мая по 
31 июля 2015 г. проведен 1-й этап межведомственной 
комплексной оперативно-профилактической операции 
«Мак». В настоящее время проводится 2-й этап данной 
операции.

Глава Карачаево-Черкесии выступил с инициативой 
чаще проводить эффективные мероприятия, направ-
ленные на профилактику наркопреступлений, такие как, 
«Сообщи, где торгуют смертью».

«Если подобные акции действенны и приносят кон-
кретный результат, необходимо проводить их регулярно, 
например, один раз в квартал», - сказал руководитель 
региона.

В завершение заседания Глава Карачаево-Черкесии 
положительно оценил проводимую в республике работу 
по уничтожению дикорастущей конопли и отметил, что 
необходимо и далее продолжить эффективную борьбу 
с незаконным культивированием этих растений.

Пресс-служба Главы и Правительства КЧР.

Коротко

	 «Мы сильны тем, что 
мы вместе» - под таким 
лозунгом 29 сентября на 
б а з е  А д ы г е - Х а б л ь с к о й 
ц е н т р а л ь н о й  р а й о н н о й 
библиотеки им.Х.Х.Гашо-
кова совместно с Государ-
ственной Национальной 
библиотекой им.Х.Б.Бай-
рамуковой проведен мас-
штабный республикан-
ский семинар работников 
культуры, направленный 
на укрепление межнаци-
ональных связей.
	28 сентября, в рамках 
Дня открытых дверей, в 
Управлении ФССП России 
по КЧР (на базе аппарата 
управления и во всех го-
родских, районных отде-
лах судебных приставов 
управления) было принято 
69 человек. К наиболее 
а к т у а л ь н ы м  в о п р о с а м , 
поступившим от заявите-
лей, можно отнести взы-
скание денежных средств 
с должников (физических 
лиц) и действия судебных 
приставов-исполнителей 
по наложению и снятию 
ареста со счетов должни-
ков.
	27 сентября в амфи-
театре парка культуры и 

отдыха «Зеленый остров» 
в Черкесске прошел га-
ла-концерт победителей 
конкурса «Новые песни 
А б а з а ш т ы » .  О р г а н и з о -
вавшее конкурс Между-
народное объединение 
«Алашара» представило 
зрителям 15 новых песен 
на абазинском языке.
	МВД по КЧР совместно 
с Общественным советом 
при МВД по КЧР объявило 
конкурс детского рисунка. 
Он продлится до 1 ноября 
2015 года, и  после под-
ведения итогов лучшие 
рисунки будут размещены 
на официальном сайте 
МВД России. Телефоны 
для справок: 88782-29-
24-21, 29-23-36.
	Студент Юридическо-
го института СКГГТА Аслан 
Бостанов (рук. З. Хуби-
ева) стал победителем 
IV Всероссийского при-
родоохранного конкурса 
«Сохраним и приумножим 
природу России». Свою 
конкурсную работу «Эко-
логические аспекты инно-
ваций» Аслан представил 
в номинации «Экологиче-
ски чистая продукция, ра-
бота, услуги, технологии».

Открытое заседание 
членов рабочей группы 
«Качество повседневной 
жизни» регионального от-
деления Общероссийского 
народного фронта было 
посвящено вопросу упро-
щения порядка получения 
разрешений на строитель-
ство, подключение к элек-
тросетям и прохождение 
таможенных процедур. В 
заседании приняла участие 
з а м е с т и т е л ь  м и н и с т р а 
строительства и ЖКХ КЧР 
Инесса Резникова.

- Ни для кого не секрет, 
что на получение данных 
разрешений уходит нео-
правданно много времени 
и это уже давно вызывает 
с п р а в е д л и в ы е  н а р е к а -
ния граждан. Совместно с 
Минстроем республики мы 
нацелены найти пути реше-
ния проблемы и ускорить 
процессы получения этих 
разрешений, согласуясь 
с буквой закона, - сооб-
щил руководитель рабочей 
группы «Качество повсед-
невной жизни» Кемал Кор-
кмазов.

На сегодняшний день в 
КЧР время получения разре-
шения на строительство – от 
момента запроса на полу-
чение градостроительного 
плана земельного участка 
до получения разрешения на 
строительство - составляет 
260 дней, при этом необхо-
димо пройти около 19 про-
цедур (14 – обязательных, 5 
– редко встречающихся, на-
пример, заключение истори-
ко-культурной экспертизы). В 
Постановлении Правитель-
ства РФ №430 от 30.04.2014 
года дан исчерпывающий 
перечень процедур в сфере 
жилищного строительства 
с указанием сроков их ис-
полнения. Так, например, 
процедура предоставления 
градостроительного плана 
земельного участка должна 
занимать не более 30 дней, 
а на предоставление раз-
решения на строительство 
законом отведено от 0 до10 
календарных дней.

В ходе обсуждения на 
заседании рабочей группы 
вопроса реализации в ре-
спублике Перечня поруче-

ний Президента РФ 3086 
от 27.12.2013 г. в части, 
касающейся ускорения про-
цедуры оформления доку-
ментов официальными ли-
цами, участники заседания 
пришли к выводу, что для 
повышения эффективности 
проводимой работы и в це-
лях устранения проволочек 
необходимо обжаловать 
действия официальных лиц 
со стороны граждан.

По словам Инессы Рез-
никовой,  в  имеющихся 
правовых условиях бывает 
трудно что-то предпринять 
в случае волокиты с доку-
ментами и поэтому жалобы 
в Минстрой являются порой 
единственным способом 
устранения подобных на-
рушений.

- Призываем всех, кто 
сталкивается с админи-
стративными барьерами, не 
идти на поводу у чиновни-
ков, а каждое свое действие 
оформлять официально и 
при нарушении установлен-
ных сроков или требовании 
незаконных документов и 
согласований обращаться 

непосредственно в Мини-
стерство строительства и 
ЖКХ КЧР как в орган, об-
ладающий контрольными 
полномочиями, - отметила 
заместитель министра.

По итогам заседания 
была достигнута догово-
ренность о сотрудничестве 
в этом вопросе между Мин-
строем КЧР и региональным 
отделением Народного 
фронта.

Также участники совеща-
ния выразили надежду, что 
внедрение в дальнейшем 
оформления разрешения 
на строительство в элек-
тронном виде, исключение 
дублирующих процедур и 
согласований еще больше 
обеспечат доступность и 
прозрачность этих процедур 
для наших граждан.

 - До изменения си-
туации в лучшую сторону 
вопрос остается на кон-
троле, поскольку проблемы 
простых людей должны быть 
всегда на первом месте и 
решаться в первую очередь, 
- отметил К. Коркмазов.

 Л. НИКоЛаева.

Волокита с документами? Жалуйтесь!

ахмат СаЛПаГаРов, 
сенатор Совета Федера-
ции РФ от Карачаево-Чер-
кесской Республики:

- Смена Правительства 
республики – событие без 
преувеличения значимое, 
тем более, речь идет о су-
щественном обновлении ка-
бинета министров. По-сути, 
в органах исполнительной 
власти произошла пере-
загрузка. При назначении 
на должность министров 
прежде всего учитывался 
фактор эффективности. В 

новом Правительстве нет 
случайных людей. Те, кто 
остался, проявили себя как 
хорошие и компетентные 
руководители, и то, что 
они сохранили свои посты, 
обеспечит преемственность 
в работе кабинета мини-
стров, о чем говорил Глава 
республики. Новые члены 
Правительства – люди, ко-
торые имеют опыт работы 
в профильных структурах, 
на предприятиях, т.е. специ-
алисты, знающие ситуацию 
в тех отраслях, которые они 

теперь курируют, изнутри. 
Их свежие идеи, мысли, 
предложения и, конечно, 
новые подходы как раз со-
ответствуют духу времени 
и задачам, которые ставят 
Глава республики и руковод-
ство страны. 

Если до этого периода 
работа органов власти была 
ориентирована прежде все-
го на развитие социальной 
сферы, строительство со-
циальных объектов, комму-
нальной инфраструктуры, то 
сейчас, как требует Глава ре-
спублики, с учетом сложной 
экономической ситуации, 
усилия власти должны быть 
сконцентрированы вокруг 
развития реального сектора 
экономики, поддержки дей-
ствующих производств. И 
при подборе кадров в новое 
Правительство, думаю, эта 
задача, безусловно, учиты-
валась. Например, Мини-
стерство промышленности 
и энергетики возглавил 
молодой человек, но уже 
имеющий серьезный опыт 
работы в промышленности, 
Олег Аргунов, Министерство 
экономического развития 
возглавила Людмила Куни-
жева – опытный экономист, 
много лет работавшая в 
налоговой службе, взаимо-

действуя с представителями 
малого и среднего бизнеса. 
Во главе Министерства 
строительства и ЖКХ стал 
Евгений Гордиенко, прекрас-
но разбирающийся в право-
вых вопросах, – согласно Го-
спрограмме развития СКФО 
у нас будет строиться много 
инфраструктурных объектов 
к новым предприятиям, а 
это сопряжено с выделе-
нием земельных участков. 
Опять же требуют решения 
вопросы, связанные с объ-
ектами незавершенного 
строительства.  

Отдельно скажу про Рус-
лана Казанокова – канди-
датура, выдвинутая Главой 
республики и единогласно 
поддержанная депутатами 
Народного Собрания.

Его профессиональный 
опыт государственной служ-
бы, знания в области эконо-
мики и финансов позволят 
организовать работу нового 
Правительства на новом 
уровне. Он – человек, во 
всем ориентирующийся на 
конкретный результат, того 
же он будет требовать от 
коллег по Правительству. 
Он сможет мобилизовать 
людей. 

Со своей стороны готов 
всячески взаимодейство-
вать с Правительством. Впе-
реди, как опять же заметил 
Глава республики, работа 
над важными документами 
– бюджетом республики и 
изменениями в Госпрограм-
му развития СКФО. Будем 
работать. Успехов новому 
Правительству.

«Здесь нет 
случайных людей» В преддверии осеннего 

призыва в военном комиссари-
ате КЧР 29 сентября прошли 
инструкторско-методические 
сборы. В ходе сборов, участ-
никами которых стали военный 
комиссар КЧР Арсен Темиров, 
глава администрации При-
кубанского муниципального 
района Хусейн Казиев, глава 
администрации Урупского му-
ниципального района Алексей 
Шутов, а также представители 
призывной комиссии городов 
и районов республики, были 
проанализированы итоги ве-
сеннего призыва 2015 года, а 
также поставлены цели и зада-
чи на осенний призыв. В при-
ветственном слове военный 
комиссар КЧР Арсен Темиров 
отметил важность проведения 
инструкторско-методических 
сборов перед призывом, а 
также рассказал о хороших 
показателях прошедшего ве-
сеннего призыва. 

- Возложенное на Карача-
ево-Черкесскую Республику 
весной 2015 года задание 
по отправке в войска граж-
дан, призванных на военную 
службу, выполнено на 100 
процентов. В Вооруженные 
Силы РФ и другие воинские 
формирования направлено 
600 граждан, - рассказал в ходе 
доклада военный комиссар А. 

Темиров. 
Особо военный комиссар 

отметил тот факт, что каждый 
четвертый призывник из КЧР, 
отправленный в войска, имеет 
высшее образование, каждый 
второй получил военно-учет-
ную специальность. Специ-
альные обязанности военной 
службы в режимных воинских 
частях исполняет каждый вто-
рой призывник.

- Три года назад в респу-
блике призывали в Воору-
женные Силы 250 человек, а 
нынешняя цифра приближа-
ется к 900 человек без учета 
резерва. С этой нормой мы 
готовы и обязаны справиться. 
Мы сохраняем высокие пока-
затели призыва по итогам двух 
последних лет. Более того, 
наша республика входит в 
тройку лидеров среди 15 субъ-
ектов Южного военного округа. 
Глава Карачаево-Черкесии 
Рашид Темрезов поставил 
перед Карачаево-Черкесским 
военным комиссариатом и 
главами районов задачу со-
хранить эти результаты. Более 
того, мы нацелены приложить 
все усилия и занять в этом 
году первое место в составе 
Южного военного округа по 
результатам проделанной 
работы.

Окончание на 2-й стр.

К осеннему 
призыву готовы!

с днём учителя!
Дорогие учителя, ветераны педагогического труда!
Примите самые искренние поздравления с вашим про-

фессиональным праздником – Днем учителя! Это светлый 
и поистине всенародный праздник, потому что в жизни 
каждого человека всегда есть свой Учитель, чье имя он 
проносит через всю жизнь.

Ваша профессия была и остаётся одной из самых важных 
и почитаемых в обществе. Она требует не только полной 
самоотдачи, терпения, мудрости, но и душевной щедрости.

Педагогов Карачаево-Черкесии отличают высокий про-
фессионализм и верность призванию. Своим неустанным 
трудом вы формируете интеллектуальный потенциал род-
ной республики, воспитываете истинных патриотов своей 
Родины. Роль и значение вашего труда сегодня признаны 
государством на самом высоком уровне. Именно поэтому в 
одном из «майских» указов Президента страны В.В. Путина 
отражены поручения по материальному стимулированию 
деятельности учителей. Власти Карачаево-Черкесии, в свою 
очередь, уделяют большое внимание созданию условий для 
качественного образовательного процесса – активными 
темпами идёт строительство современных школ и детских 
садов, реконструируются старые здания образовательных 
учреждений, укрепляется материально-техническая база. 

В этот праздничный день хочется выразить вам, ува-
жаемые педагоги, искреннюю признательность за бла-
городный труд и любовь к детям. От всей души желаем 
вам крепкого здоровья, дальнейших профессиональных 
успехов и талантливых учеников. Мира, счастья и добра 
вам и вашим близким!

Глава
Карачаево-Черкесской Республики 

Р. Б. ТемРезов.
Председатель

Народного Собрания (Парламента)
Карачаево-Черкесской Республики 

а. И. ИваНов.
Председатель Правительства

Карачаево-Черкесской Республики 
Р. о. КазаНоКов.

Чаровница - осень в 
Теберде раньше, чем в 
других местах, разлила 
свои багряно-желтые краски 
по лесным массивам окру-
жающих гор, где зеленым 
курсивом рельефно выде-
лились хвойные исполины: 
«Сосны льют ароматный 
запах свой благодатный, не 
спеши, подыши»…

Ассоциации обычно рож-
даются неожиданно и вне-
запно – вспомнился школь-
ный хор с продолжением 
слов песни: «В белой шали 
все горы, словно девушки 
в хоре...» До «девушек» 
нам еще далеко  -  мы, 
шестиклассницы, стоим во 
втором ряду на скамейках, 

белый верх – черный низ, 
уголки красных галстуков 
отпарены утюгом, и если 
они сатиновые, все равно 
сворачиваются в трубоч-
ки. Взмах руки хоровички, 
и - повели медленно, за-
думчиво: «Здесь поет вся 
природа, молодей год от 
года, край родной Теберда». 
Это мы, альты и вторые 
сопрано, и еще затаенно, 
и  вдруг – восторженный 
вскрик первых голосов: «Ис-
ходи ты Европу, азиатские 
тропы, обойди целый свет 
(два раза), мест красивее 
Домбая в мире не было, 
нет…».

Вспоминая эту песню на 
слова А.Суюнчева, я подхо-

дила к Тебердинской СОШ 
№1 им. И. Крымшамхалова, 
уже настроенная на более 
серьезный лад. Хотя песня 
о Теберде вспомнилась не 
случайно, как и то, что этот 
дивный уголок природы с 
ее царственной природой 
воспет многочисленными 
поэтами и  писателями, 
запечатлен на полотнах 
художников. Скажу без пре-

увеличения: учителям, жи-
вущим и работающим здесь, 
волею судьбы предначерта-
но стать «гениями места». 
Этот термин, идущий из 
глубины веков, который 
обозначил древнеримский 
поэт Вергилий, применим 
к человеку, ревностно обе-
регающему неповторимую 
атмосферу места. «Ибо нет 
места без духа слова…»

У ж е  с 
порога шко-
лы, которой 
долгие годы 
р у к о в о д и т 
т а л а н т л и -
вый педагог 
и  у м е л ы й 
о р г а н и з а -
тор Татьяна 
Максимовна 
Ячменцева, 
каждый уго-
лок уютных 
к о р и д о р о в 
напоминает 
о том, что ты 
находишься 
в  Тебе рд е 
–  о б  это м 
говорят кра-
сочные стен-
ды,  посвя -
щенные Ис-
ламу Крым-
шамхалову, 

Тебердинскому государ-
ственному биосферному  
заповеднику, предметные 
стенгазеты. В школе идут 
уроки – где-то разбирают 
образ Базарова, где-то с 
головой ушли в компьюте-
ры или ставят химические 
опыты…

А вот и кабинет за -
служенного учителя КЧР, 

лучшего словесника Ка-
рачаевского городского 
округа Нины Алексеевны 
Поляковой, педагогический 
стаж которой составляет 
44 года. В 1993 году она 
стала победителем ре -
спубликанского конкурса 
«Учитель года», а ровно 
через 10 лет заняла почет-
ное третье место. Годы не 
берут эту славную русскую 
женщину, она полна энер-
гии, все так же лучезарна 
ее улыбка, а ученики ее 
просто обожают. 

Биография ее может 
уместиться в несколько 
строк: родилась в селе 
Ачикулак Нефтекумского 
района Ставропольского 
края, окончила филфак 
Ставропольского пединсти-
тута, приехала  в Теберду. 
Правда, начинала она в 
СОШ № 2, «халиловской» 
школе, где проработала 11 
лет. Н. Полякова, как и все 
ее коллеги, по сей день с 
большим уважением, тепло-
той и грустью вспоминает 
незабвенного директора 
второй школы Магомеда 
Исмаиловича Халилова, 
которого по праву считали 
учителем учителей. 

Окончание на 2-й стр.

«ибо нет 
места 

без духа 
слова...»

Учитель русского языка 
и литературы высшей категории

Елена ЕфимЕнко.
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В свое время за пере-

довым опытом к нему при-
езжали делегации школ из 
разных концов Ставрополья, 
не говоря уже о соседних 
районах. А секрет его успеха 
был прост – он буквально 
растворялся в школе, считая 
ее своей семьей и отдавая 
душу учителям и ученикам.

П р и ех а в  в  Те б е рд у 
совсем еще юной, Нина 
Полякова безоговорочно 
влюбилась в ее дивную 
природу и по какому-то 
наитию поняла, что ее-то 
в союзники она и возьмет 
для того, чтобы подобрать 
тот  заветный ключ без 
права передачи к сердцам 
своих учеников. Экскурсии 
в заповедник, прогулки к 
озеру Кара-Кель, Джамагат-
ским нарзанам, посещение 
краеведческого музея с 
последующими домашними 
сочинениями – это все было 
как бы «затравкой»  к боль-
шой и серьезной работе 
по изучению произведений 
классической литерату -
ры, где главное – знание 
бессмертных текстов. Как 
считает Нина Алексеевна, 
никакие инновации и гадже-
ты, продвинутые методики 
не заменят живой образной 
речи учителя и чтения уче-
ником первоисточника. И 
самое ценное – ее нынеш-
ние старшеклассники, как и 
те, кто уже водит в школу 
внуков, читают, заучивают 
наизусть и стихи, и куски 
прозы, да и как же можно 
подвести Нину Алексеевну 
после ее мастер-классов 
по декламации! «Евгения 
Онегина» или «Мцыри» она 
может без запинки прочитать 
по памяти с любого места, 
как и другие длинные поэмы. 

Поляк ова  встретила 
меня в благодушном на-
строении: «Как мало надо 
для счастья словеснику! 
Мой Урусов порадовал тем, 
что прочитал-таки рассказ 
Бунина «Легкое дыхание» и, 
по-моему, вошел во вкус». 
Порадовавшись вместе с 
учительницей за ее ученика, 
я приступила было к интер-
вью с ней, но Н. Полякова 
мягко, но в то же время 

настойчиво отклонила мое 
намерение: «За свой учи-
тельский век уже не раз 
была отмечена журнали-
стами, поэтому рекомендую 
младшую коллегу».

Так я познакомилась с 
другим русоведом - Еле-
ной Ефименко, к тому же 
руководителем лучшего 
в городском округе мето-
добъединения учителей 
гуманитарного цикла. Здесь 
накоплен достаточно со-

лидный опыт работы по 
развитию новых техноло-
гий, внедрению тренингов, 
проведению предметных 
декад. Большое внимание 
уделяется методике работы 
факультативных кружков, 
подготовке  учащихся  к 
олимпиадам.  Учащиеся 
первой Тебердинской по-
стоянно занимают первые 
места на городских олим-
пиадах, активно участвуют 
в республиканских.

Елена Васильевна роди-
лась и выросла в Теберде, 
окончила эту же школу, где 
работает, поэтому у нее 
особенно трепетное отно-
шение к этим стенам, где 
прошло школьное детство. 
«Я пошла по стопам своей 
учительницы словесности 
Валентины Васильевны 
Арнаутовой, - рассказывает 
Е. Ефименко. – Строгость 
и требовательность в ней 
сочетались с лиричностью, 
глубоким знанием предме-
та. Она каким-то непости-
жимым образом заставляла 
всех своих учеников не 
просто читать школьную 
литературу, а так, чтобы ее 
герои и действующие лица 
запомнились на всю жизнь».

Потом она со временем 
поймет, что для образован-
ного человека, даже без 
вузовского диплома и уже 
в преклонном возрасте, 
должны, как пароль, звучать 
имена персонажей – от Ака-
кия Акакиевича до Чацкого, 
от княжны Мэри до Сонечки 
Мармеладовой. В одном из 
своих интервью знаменитая 
детективщица Татьяна Усти-
нова на вопрос: «Чем лечить 
общество?», не претендуя 

на оригинальность, ответи-
ла: «Только образованием, 
чтением книг. Больше нечем. 
Человек, который с утра до 
ночи ковыряется в Интер-
нете, выжить не способен. 
Он не способен произвести  
адекватное потомство, най-
ти себе место в жизни».

-  Елена Васильевна, 
в школу вернулось сочи-
нение, пусть и не совсем 
выпускное, как у наших 
поколений, но как допуск к 
ЕГЭ. Повлияло ли это на 
читабельность классиков у 
школьников?

- Разумеется, и еще как! 
Ведь теперь сочинения – 
«ворота» к единому госэк-
замену. Год русского языка 
в России во многом дал и 
нам, учителям словесности, 
импульс для творческого 
переосмысливания своей 
миссии в школе. Собствен-
но, в нашей школе никогда 
не было «урокодателей», 
да и не приживаются та-
кие в сильном творческом 
педколлективе. Только в 
наступившем октябре мы 
наметили немало интерес-
ного: конкурс стихов юных 
поэтов «Тихая моя роди-
на», литературный вечер 

к 110-летию М. Шолохова 
«Судьба человека», цикл 
мероприятий к 120–летию 
С. Есенина и 95–летию 
Дж. Родари. Обычно все 
наши литературные «гости-
ные», вечера, утренники, 
читательские конференции 
проходят театрализованно, 
с использованием атрибутов 
эпохи, где жил тот или иной 
поэт или писатель. Пусть 
это будет лишь керосиновая 
лампа или гусиное перо в 
чернильнице…

 - Елена Васильевна, в 
вашей школе, я слышала, 
накоплен большой опыт кра-
еведческой работы, которая 
красной строкой проходит 
в гуманитарном цикле, на 
интегрированных уроках...

- В марте у нас проходил 
семинар учителей городско-
го округа «Как не любить эту 
землю» по творчеству Исла-
ма Крымшамхалова. Неоце-
нимыми помощниками для 
нас являются работники од-
ноименного музея, который 
действует в Теберде около 
40 лет. В апреле наши уча-
щиеся принимали участие 
в республиканском конкур-
се «Экология. Творчество. 
Дети», где они представляли 
свои сочинения. Мы тесно 
сотрудничаем с экологиче-
ским отделом заповедника, 
что также дает свои плоды. 
У нас немало школьных 
поэтов, которые занимаются 
в творческом объединении: 
Амина Аргуянова, Курман 
Батчаев, Джамиля Кочкаро-
ва, Расул Байчоров и другие. 
Их творчество, скажу без 
преувеличения, пронизано 
очарованностью окружа-
ющим миром, любовью к 
малой родине...

Держу в руках листок со 
стихами Амины Аргуяновой: 
«Как горный сказочный ми-
раж, своим величьем пора-
жая, стоите, словно грозный 
страж, хребет Кавказский 
охраняя…». И кто теперь 
может поспорить с тем, что 
школа, тот островок духов-
ности, не является «гением 
места», свято сохраняющим 
его атмосферу, пронизанную 
духом творчества  и само-
совершенствования?! 

Людмила Осадчая. 
Фото автора.

«ибо нет 
места 

без духа 
слова...»

К осеннему призыву готовы!

Уважаемая редакция! Мне 
очень хочется рассказать, в 
каком замечательном лицее 
я учусь.

Как и все мои однокласс-
ники, я пришла сюда в 8 
классе. И с каждым днем 
лицей мне нравится все 
больше и больше.

По-моему, ни в одной 
школе нет таких учителей, как 
у нас, настолько преданных 
своей работе. Каждый ученик 
для них, как родной ребенок, 
которого надо учить и под-
держивать. Именно поэтому, 
просыпаясь утром, мне хочет-

ся бежать в родной лицей за 
новыми знаниями к любимым 
учителям, благодаря которым 
мы становимся умнее. Каж-
дый учитель по-своему хо-
рош, уникален, умен. Каждый 
учитель готов помочь нам 
в решении всех вопросов. 
Мои учителя - очень чуткие 
люди. Они всегда поймут и 
помогут тебе. 

А еще у нас самый луч-
ший, спокойный класс. Мне 
очень повезло с моими 
одноклассниками, ведь у 
нас схожие интересы — 
неслучайно мы учимся в 
медицинском классе. Все 

мы очень дружны. А наша 
классная руководительница 
Аминат Нурбиевна Шаова — 
настоящая «классная мама». 
Что бы ни случилось с нами, 
она всегда рядом, добрая, 
мягкая, всепрощающая.

А какие замечательные 
у нас проводятся меро-
приятия! Каждое для нас - 
праздник, каждое не похоже 
на другое.

Еще в 8 классе я поняла, 
что лицей наш во многом 
отличается от учебных заве-
дений других аулов. Неслу-
чайно его девиз - «Ум. Честь. 
Красота!». И у нас самый 

лучший директор - наша 
любимая Жанна Аликовна 
Сидакова, которая делает 
все для того, чтобы наш 
лицей стал еще лучше. Она, 
как настоящий лидер, ведет 
за собой, открывая для нас 
дороги, наполненные радо-
стью открытий.

За эти годы я привыкла к 
интересной жизни в лицее, и 
когда думаю о том, что через 
год придется со всем этим 
попрощаться, мне стано-
вится грустно… Я безмерно 
рада, что школьные годы я 
провожу здесь.

д. ХапсирОкОва,
учащаяся 11 

медицинского класса
МкОУ «ОЛи а. Хабез им. 

Хапсироковой Е. М.».

Окончание.
Начало на 1-й стр.
Для этого,  в  первую 

очередь, нужно хорошо ра-
ботать в районах, - сообщил 
Арсен Темиров, выразив 
уверенность в том, что 
республика будет лучше 
развиваться, если ее будут 
должным образом охранять.

Военный комиссар Ка-
рачаево-Черкесии отметил, 
что в целом по республике 
мероприятия, связанные 
с призывом на военную 
службу весной 2015 года, 
во всех муниципальных 
образованиях прошли до-
вольно ровно. 

Успешность призывной 
кампании Арсен Темиров 
связывает с активным уча-
стием и тесным взаимо-
действием всех участников 
призыва, включая Главу 
республики - председателя 
призывной комиссии Раши-
да Темрезова, председа-
телей и членов комиссий 
муниципальных образова-
ний, врачей нештатных во-
енно-врачебных комиссий, 
сотрудников внутренних 
дел и гражданского персо-
нала военного комиссари-
ата республики в районах.

По-прежнему проблем-
ным вопросом остается 
розыск граждан, уклоня-
ющихся от  исполнения 
воинской обязанности. В 
ходе весеннего призыва не 
представилась возможность 
вручить  повестки  1757 
гражданам. В результате 
розыска силами военного 
комиссариата были най-
дены 935 человек. Поло-
жительные результаты по 
розыску уклонистов показы-
вает взаимодействие терри-

ториальных подразделений 
военного комиссариата КЧР 
и Министерства внутренних 
дел России по КЧР. Кроме 
того, имеют силу и меры 
административного воз-
действия. Чтобы избежать 
более сурового наказания, 
призывники или их родите-
ли после оплаты штрафа 
прибывают в муниципаль-
ные отделы, понимая, что 
дело может быть передано 
в следственное управление, 
а призывник объявлен в 
розыск. Поэтому военный 
комиссариат будет упорно 
работать в этом направле-
нии и во время осеннего 
призыва.

О важности соблюдения 
законности при проведении 
медицинского освидетель-
ствования и обследования 
призывников участникам 
мероприятия рассказала 
начальник отдела организа-
ции лечебно-профилактиче-
ской помощи Министерства 
здравоохранения КЧР Бэл-
ла Батчаева. 

- В ходе весеннего при-
зыва 2015 года было осви-
детельствовано более 4 
тыс. человек. Показатель 
годности снизился на 1,2% 
в сравнении с аналогичным 
показателем 2014 года. 
Одним из важнейших кри-
териев оценки состояния 
учебно-призывной работы 
в КЧР является количество 
граждан, возвращенных 
со сборного пункта или из  
войск по состоянию здо-
ровья. Весной было воз-
вращено 6 человек с ре-
спубликанского сборного 
пункта. По каждому случаю 
возврата граждан со сбор-
ного пункта в отделы муни-

ципальных образований на-
правлены информационные 
письма с указанием причин 
возврата. Подробно замеча-
ния будут рассмотрены и в 
ходе инструкторско-методи-
ческого сбора с врачами, 
руководящими работой по 
медицинскому освидетель-
ствованию призывников, и 
представителями Минздра-
ва КЧР, - рассказала Бэлла 
Батчаева.

Представитель Регио-
нального отделения ДО-
СААФ России по КЧР, член 
призывной комиссии Ан-
дрей Желнаков в своем 
выст уплении  подробно 
остановился на проблемах 
подготовки призывников, 
отметив неумение моло-
дых людей даже держать 
оружие в руках. С целью 
избавления от этих не-
дочетов будут проведены 
совместные работы с отде-
лами образования районов, 
а также с 1 октября 200 
призывников нашей респу-
блики смогут пройти курсы 
допризывной подготовки в 
районных отделениях ДО-
СААФ КЧР. Осенью 2015 
года военный комиссариат 
КЧР планирует вызвать на 
призывные комиссии 4919 
человек, из которых 328 
человек имеют высшее 
профессиональное обра-
зование. Для успешного 
выполнения задания штаба 
Южного военного округа по 
призыву граждан осенью 
текущего года военный 
комиссариат КЧР будет учи-
тывать опыт предыдущих 
призывных кампаний.

 - Для исключения все-
возможных ложных сте-
реотипов о работе при-

зывной комиссии перед 
военными комиссарами и 
начальниками отделов всех 
районов и городов респу-
блики поставлена задача 
- никому из родителей не 
отказывать в присутствии 
на призывной комиссии. 
Пусть присутствуют, но не 
мешают работе призывной 
комиссии. Все родители и 
призывники должны знать 
–  законно только одно 
решение, и это решение 
призывной комиссии. Кроме 
того, правовую помощь ро-
дители и призывники смогут 
получить в центре правовой 
поддержки на территории 
пункта сбора призывни-
ков в городе Черкесске, 
где специалисты военной 
прокуратуры проводят пра-
вовые консультация для 
призывников, - подчеркнул 
военный комиссар КЧР 
Арсен Темиров.

Согласно норме, уста-
новленной для Карачае-
во-Черкесии, в осенний 
призыв ряды Российской 
Армии пополнят порядка 
840 человек из республики. 
Из них внутренние войска 
МВД России пополнят 372 
новобранца из КЧР, сухо-
путные войска - 224, войска 
Военно-Космических Сил 
– 104, Военно-Воздушные 
Силы - 39, железнодорож-
ные войска - 34. Кроме того, 
26 человек будут направ-
лены в ракетные войска 
стратегического назначе-
ния, 25 - в Военно-Морской 
Флот, 10 человек - в воз-
душно-десантные войска, 
5 человек - в войска МЧС 
и 1 человек - в спортивные 
роты ЦСКА.

раиса арнаУтОва.

В последнее воскре-
сенье сентября наша 

страна традиционно от-
праздновала день воспи-
тателя и всех дошкольных 
работников. Этот россий-
ский общенациональный 
праздник отмечается пят-
надцатый раз — малень-
кий юбилей, но уже со 
сложившейся традицией 
оценивать труд работников 
этой отрасли. И тех, кто ра-
ботает, и тех, кто находится 
на заслуженном отдыхе.

Некоторые её воспитан-
ники тоже пошли в педагогику 
— Элла Мищенко, например, 
повзрослев и окончив вуз, 
стала её коллегой. Такое яв-
ление — особая гордость Ва-
лентины Ивановны Аладиной 
- бывшей воспитательницы 
детского сада-яслей № 10 
города Черкесска.

«Я всегда следила за 
собой, - начала она свой 
рассказ. - На работу ходила, 
как на праздник — с причё-
ской, макияжем, в модной 
одежде. Родители так при-
выкли к моему имиджу, что 
когда я в тяжелый период 
дала себе поблажку, надев 
косынку и тёмное платье, 
они возмутились, а одна из 
мам, певица Лидия Луценко, 
проведя со мной настоящий 
мастер-класс по элегант-
ности, сказала: «Мы на вас 
равняемся. Я хочу, чтобы вы 
были всегда красивой. Вам 
не идёт похожесть на серых 
женщин». 

Утренники проводила 
сама. В шпаргалки никогда 
не заглядывала. Но планы 
писала с удовольствием, 
заранее предвкушая радость 
дошколят от песен и танцев. 
Сама сочиняла сценарии, до-
бавляла собственные стихи. 
Роли распределяла только 
в зависимости от характера 
ребёнка. Музыкальные ру-
ководители не обижались, 
отдавали свой «хлеб» добро-
вольно и пожинали потом 
плоды за высокое качество 
подготовки детей».

Родители высоко ценили 
Валентину Ивановну и ува-
жали. Определить ребёнка 
именно в её группу считалось 
неимоверным везением.

Непослушных детей кол-
леги старались спровадить 
Аладиной, мол, вы их не 
наказываете. Прощаете. Так 

и берите себе, терпения — 
вам, а нам — спокойствия. 
Однажды передали «на пе-
ревоспитание» Артура Узде-
нова. У этого черноглазого 
проказника, «головной боли» 
сотрудников садика, кото-
рого величали не иначе как 
«Чертенок», вскоре прояви-
лось творчество. Валентина 
Ивановна протянула мне 
фотографию обаятельного 
парня: «Это он, только уже 

большой. Учится в Москве, 
в университете, мечтает 
стать ресторатором. А был 
каким ершистым и сначала 
даже злым — не передать! 
Детей дразнил, шкодил. Но 
я заметила, как он красиво 
рисовал, особенно узоры, 
похвалила — умница, стала 
с ним заниматься. Хвалила я 
его и «обрабатывала» лаской 
и добротой, единственной 
методикой, которой пользу-
юсь постоянно. И случилось 
чудо, хотя никто не верил, что 
он станет нормальным ре-
бёнком. Однако он - золотой 
мальчишка - сделался им. И 
даже взял надо мной «шеф-
ство» — грозил кулачком 
шаловливым детям — ну, ну, 
ну! Интересно было наблю-
дать, как преображаются его 
чувства. Он вырос красавцем 

и очень порядочным чело-
веком, не забывает меня. Я 
часто любуюсь в Интернете 
шедеврами его кулинарного 
искусства и потихоньку гор-
жусь — помогли мои дополни-
тельные занятия рисованием 
(Аладина прекрасно рисует. 
- От авт.)».

Если коллективу детского 
сада надо было блеснуть 
среди городских и (или) 
областных коллег, мето-

дист сразу обращалась к 
ней: «Валентина Ивановна, 
выручайте, открытый урок 
за вами!» Знала, отказа не 
будет. И действительно, её 
педагогические наработки 
удивляли всех. 

Привели однажды к ней 
глухую девочку, Людочку (на-
зываю ласково, по примеру 
Валентины Ивановны). Это 
было, конечно, нарушением 
правил внутреннего рас-
порядка детского сада, но 
мама ходила по инстанциям 
и так слёзно умоляла Аладину 
принять ребёнка в группу, что 
та сдалась, цитирую: «Серд-
це-то не камень, пришлось 
взять на себя такую...» - «Обу-
зу...» - подсказала я. «Нет, 
- поправила меня Валентина 
Ивановна, - ответственность. 
Девочка эта, аккуратнень-
кая, нарядная, с огромными 
бантами, ходила за мной, 
как цыплёнок. Разговарива-
ли друг с другом жестами, 
выработанными спонтанно». 

Труд облагораживает 
человека. Для Валентины 
Ивановны это аксиома и в 
отношении детей. Работая 
в классе шестилеток, го-
товила с ними винегреты, 
пекла фигурное печенье 
— загляденье. Поделками 
— матрёшками, глиняными 
игрушками, чайной посудой, 
изготовленными умелыми 
ручками, дети торговали на 

ярмарках, но самым ходо-
вым товаром были закладки 
для учебников (покупатели 
— учащиеся тринадцатой 
школы брали их по нескольку 
штук). На вырученные деньги 
приобретали прыгалки, мячи, 
краску для ремонта помеще-
ния, необходимый для работы 
материал — папье-маше, 
цветную бумагу, клей, картон. 
Как-то раз взяли даже часы и 
подарили поварам.

«Надо было видеть, с 
какой серьёзностью отнесли 
они на кухню заработанный 
собственным трудом пода-
рок, по сути - вклад в культуру 
питания нашего детского 
сада», - вспомнила Валентина 
Ивановна.

Бескорыстие — тоже 
конёк в воспитательной 
практике Аладиной. Один 
родитель угостил всю группу 
в День защиты детей сотней 
пирожных. Малыши разреза-
ли их и поделились с другими 
группами — и навыки обще-
ния привились, и щедрость. 

«Я очень люблю поделки 
как ненавязчивое подспорье 
в нравственно-патриоти-
ческом воспитании детей, 
- продолжила свой рассказ 
Валентина Ивановна. - Ро-
дина начинается со многих 
атрибутов. В том числе и с 
красот, даруемых землёй, и 
даже с бросового материа-
ла. Мы собирали с детьми 
красивые, необычной фор-
мы сучки, шишки, камешки. 
Я объясняла, что теперь их 
руки греют кусочки малой 
родины. Им это нравилось, 
и они с удовольствием ма-
стерили из них что хотели 
- кто во что был горазд. 
Лучшие изделия я собирала 
и периодически устраивала 
выставки. Однажды, ког-
да я работала во второй 
ясельной группе, детский 
сад посетила Валентина 
Семёновна Дорошенко, 
ныне ведущий специалист 
управления образования 
города Черкесска (кстати, 
её муж Серёжа - мой быв-
ший воспитанник). Увидев 
выставленные напоказ су-
вениры, поразилась разно-
образию и похвалила за то, 
что мои выпускники, став-
шие школьниками, оставили 
«ясельникам» такую память 
о себе.

Окончание на 6-й стр.

СЕРДЦЕ, 
ОТДАННОЕ 

ДЕТЯМ

Из почты 
редакции мой лицей
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…Яркой кометой Хорлам
Алиев ворвался на подмост�
ки сцен Домов культуры и
зарождающихся тогда, в се�
редине 60�х годов, ВИА Чер�
кесска, Карачаевска, турбаз
и санаториев Теберды и
Домбая, его неподражае�
мый колоритный барито�
нальный тенор звучал и в
городах бывшего СССР, ког�
да он гастролировал с эст�
радно�хореографическим
ансамблем «Эльбрус», кото�
рым руководил талантливый
музыкант и певец, заслужен�
ный артист России Магомед
Джегутанов. И, безусловно,
всенародную славу Хорламу
принесла песня композито�
ра Маджита Ногайлиева на
слова Альберта Турклиева
«Гоначхир». И она навсегда
стала именно его песней и
мгновенно всем полюбилась
за лиричность и трепетность
мелодии. Хотя в тексте опи�
сывается лишь красота при�
роды и звучит обещание
вновь вернуться в прекрас�
ное ущелье Гоначхир, все
равно в песне ощущаются
некое любовное томление и
нега, не зря ведь под нее
танцевали танго на вечерах
и объяснялись в чувствах, ее
распевали на карачаевском
языке многочисленные ту�
ристы. Но, так или иначе, эта
песня – голос ушедшей эпо�
хи, ее знак. И если с песней
«Утомленное солнце нежно
с морем прощалось…» в
стране связаны предвоен�
ные годы, с «Гоначхиром» в
наших краях – 70�80 годы,
хотя ее с удовольствием в
наши дни слушает и моло�
дежь, а уж старое поколение
и подавно. Как и «Песню
чабана» Джабаева, «Быть
любимым не просто» Пола�
да Бюль�Бюль Оглы, «Эти
глаза напротив» из реперту�
ара Валерия Ободзинского.
А всего в репертуаре Хорла�
ма Алиева более 100 песен.

� И все�таки, Хорлам
Рамазанович, когда вы на�
чали петь?

Мы сидим за чашкой чая,
который подала его супруга
Фатима в экзотичной, но по�
своему уютной кунацкой,

столицы, во�вторых – кон�
курс неимоверно большой –
15 человек на место…

Рамазан поступил, от�
лично отучился, и сам рек�
тор вуза С. Молчанов пред�
ложил ему учебу в аспиран�
туре с последующей защи�
той ученой степени канди�
дата технических наук. Но
Текеев отказался и поехал
работать в Волгоград стар�
шим товароведом в ОРС
(отдел рабочего снабже�
ния). Ровно через год он
занял должность замести�
теля начальника Военторга
в Москве… Казалось бы, вот
она, логическая завершен�

 Первый парад детских
колясок выдался массовым
и очень ярким. Родители по�
старались на славу, украшая
коляски, наряжая детей и
воплощая в жизнь самые
немыслимые образы и
идеи. Не удержалась от со�
блазна преобразить транс�
порт своего малыша и я. От
идеи до воплощения � не�
сколько бессонных ночей,
полдома, перемазанные гу�
ашью и клеем, полы, обиль�
но посыпанные кусочками
ткани, бумаги и картона, ну
и любопытная мордашка
сына, активно помогающе�
го (или, скорее, мешающе�
го?). Итогом непростого, но
весьма увлекательного дей�
ства, в котором задейство�
ваны были все домашние,
стал былинный богатырь на
древнерусской ладье.

Доставить детскую ко�
ляску, гордо носящую те�
перь звание древнерусской
ладьи, до места сбора было
непросто. Конструкцию со�
бирали на месте, что не
мешало восхищаться рабо�
тами других родителей. А
восхититься было чем. Ро�
дители�умельцы показали
высший пилотаж, и наша ла�
дья, хоть и была яркой и
привлекала внимание мно�
гих, явно уступала самоле�
ту с полутораметровым раз�
махом крыла или Змею Го�
рынычу, пускающему дым
из ноздрей. Но такое сосед�
ство было весьма прият�
ным. Быть частичкой гран�
диозного праздника всегда
увлекательно, даже малыши
прониклись.

Но, как оказалось, ше�
ствие с маленькими детьми,
которых было более 400 че�
ловек, � дело не простое. И
двух организаторов для это�
го явно недостаточно. Ведь
пока первые ряды уже на�
ходились на мосту парка
культуры и отдыха «Зеленый
остров», хвост только сво�
рачивал с проспекта Лени�
на и совсем не знал о зада�
чах, поставленных органи�
заторами. К слову, о спуске
на «Зеленый остров». Едва
завидев этот мини�серпан�
тин, сразу почувствовала,
как мои коленки интуитив�
но затряслись, а руки по�
крепче ухватили ручку ко�
ляски. Еще бы, спуск и
подъем по этому маршруту
считаются самыми затруд�
нительными среди молодых
родителей города. Ведь
спускаться с коляской по

25 сентября в здании
прокуратуры Карачаево�
Черкесской Республики
под руководством проку�
рора республики Алек�
сандра Терещенко состо�
ялось координационное
совещание руководите�
лей правоохранительных
органов республики.

В его работе приняли
участие и.о. начальника Уп�
равления УФСБ РФ по КЧР
Александр Веселев, руково�
дитель Следственного уп�
равления Следственного
комитета  РФ по КЧР Вик�
тор Наумов, начальник Уп�
равления Федеральной
службы по контролю за обо�
ротом наркотиков РФ по
КЧР Роберт Чарзавакян, ру�
ководитель Управления Фе�
деральной службы судеб�
ных приставов по КЧР Ма�
рат Урусов, военный проку�
рор Черкесского гарнизона
Алексей Козуб, и.о. Карача�
ево�Черкесского транспор�
тного прокурора Казби Най�
манов, прокурорские ра�
ботники, сотрудники СУ СК
России,  УФСБ  России  по
КЧР  и УФСКН РФ по КЧР.

В повестке дня коорди�

Юбилей

РЕЦЕПТ его успеха и творческого долголетия со�
стоит, наверное, из присущего всем горцам тру�

долюбия и истинно европейской амбициозности. В год
70�летия Великой Победы народному артисту КЧР
Хорламу Алиеву исполнилось столько же лет. Соб�
ственно, он и вырос с Победой, и его назвали в честь
этого великого события Хорламом. А сцене, служе�
нию песне он отдал полвека.

Хорлам —
значит Победа

Хорлам —
значит Победа

питательной средой
растут грибы… Об
этом уникальном
доме и усадьбе с
итальянским патио,
каменным садом,
роскошным виног�
радником можно
рассказывать часа�
ми, но не буду отвле�
каться от темы. Ска�
жу только, что стро�
иться Хорлам начал
в одном из живопис�
ных мест Карачаев�
ска в 1974 году и по�
стоянно что�то
добавляет и видоиз�
меняет, отвоевывая
у прилегающей ко
двору горы участки
земли.

Хорлам задумчи�
во улыбается, ища
ответ на мой вопрос.
Наверное, память выхваты�
вает черно�белые кадры
давно ушедших лет. Может,
ему вспомнились вечера в
далеком киргизском кишла�
ке под Фрунзе, когда его
отец и дядя, обладавшие
сильными голосами, сла�
женно пели старинные ка�
рачаевские песни и на ого�
нек к ним спешили со свои�
ми комузами и домбрами
соседи�киргизы. Слажен�
ные голоса сливались в хор,
и было как�то надежно и
спокойно от того, что вот
собрались за столом взрос�
лые мужчины не пить, а
петь, и глаза их светлы и
задумчивы. Почему такие
посиделки в наше время
большая редкость?

А может, вспоминает
Хорлам, как пас овец на
берегу горной реки Аксаут

в предгорьях киргизского
Ала�Тоо, и алые тюльпаны,
шелковые травы вдохновля�
ли юного пастушка на пе�
ние? И горное эхо вторило
чистому голосу…

Но по�настоящему он
научился петь в ансамбле
Черкесского медицинского
училища, куда поступил
после школы. До сих пор он
с особым почтением вспо�
минает своего первого учи�
теля по вокалу Виктора Зве�
рева и концертмейстера
Солтана Сидакова, которые

учили его держаться на сце�
не, вдумываться в смысл
песни, чтобы она жила, а не
промелькнула на сцене од�
нодневнкой. В эти годы со�
стоялось его творческое
знакомство с композитором
Маджитом Ногайлиевым и
его песни «Синеокая» и «От�
чизна» вошли в репертуар
певца.

После окончания меду�
чилища Хорлам начал рабо�
тать фельдшером в здрав�
пункте Черкесского завода
холодильного машиностро�
ения, а по вечерам спешил
на репетиции в эстрадный
ансамбль «Эльбрус», где
пел в дуэте с известным
солистом Борисби Уздено�
вым. Был период, когда он
одновременно учился в му�
зыкальном училище и рабо�
тал в «Скорой помощи».

� Золотые были време�
на! – говорит Х. Алиев. –
Народ массово ходил в
Дома культуры, работали
кружки по интересам, а уча�
стники любительских ВИА и
хореографических коллек�
тивов по зову души после
рабочего дня на производ�
стве ходили на репетиции,
отшлифовывая концертные
номера. Я с ностальгией
вспоминаю наш ВИА «Ала�
ния» в Карачаевске – какие
замечательные музыканты
здесь работали: трубач Вик�

тор Трунов, саксофо�
нист Николай Булавин,
гитаристы Фома Фе�
досов и Юрий Дудов,
душа коллектива, худ�
рук Анатолий Шерсто�
битов! Тонкий музы�
кальный вкус нашего
Толика, его бесценный
опыт в аранжировке
национальных мело�
дий и песен во многом
помогали, чтобы песня
звучала на особо стра�
стном накале, завора�
живала слушателей. В
те времена нашими
главными зрителями
были животноводы.
Концерты на больших
сценах Черкесска, Ка�
рачаевска, курортов –
это для праздников, а
трудовые будни «Ала�
нии» � это выезды на

животноводческие точки. И
порой приходилось высту�
пать для 5�7 человек вмес�
те с лекторами общества
«Знание», библиотекарями,
консультациями врачей, по�
скольку кошары и фермы
находились на приличном
расстоянии друг от друга. И
мы были сродни фронто�
вым бригадам артистов,
когда в самое горячее вре�
мя заготовки кормов выез�
жали на горные луга с гро�
моздким электродвижком и
музыкальными инструмен�
тами, чтобы поднять на�
строение сельским труже�
никам. С нами были солис�
ты тех лет: супруги Виктор
и Валентина Коротких, Вик�
тор Черноусов, Альберт Уз�
денов, сестры Ася и Мари�
на Салпагаровы…

Он с грустью вспомина�

ет об ушедших друзьях и
коллегах: Халите Хатуеве,
Маджите Ногайлиеве, Сол�
тане Сидакове. Был знаком
Хорлам и с Валерием Обо�
дзинским – судьба свела с
ним на сцене одного из кон�
цертных залов Москвы.

Хорлам Алиев и сегодня
радует своим творчеством,
и каждый его выход на сце�
ну – будь то на стадионе или
в поселковом ДК � вызыва�
ет шквал аплодисментов.

� Хорлам Рамазановч,
каковы успехи в Мариинс�
ком театре сына Заура, зас�
луженного артиста КЧР?

Напомню читателю: Заур
Алиев получил почетное
звание в 2008 году в 11�
летнем возрасте за редкие
вокальные данные, обшир�
ную концертную деятель�
ность, активное участие в
престижных конкурсах. Пос�
ле окончания экстерном
школы был принят в 15�лет�
нем возрасте стажером в
Санкт�Петербургский театр
под руководством Валерия
Гергиева.

� В конце сентября пос�
ле каникул Заур уехал в
Санкт�Петербург и продол�
жает учебу и стажировку. Он
вплотную занят вокалом,
уроками сценического мас�
терства, иностранными
языками. Труд оперного
певца очень тяжел, трудо�
емок, и результат виден, как
в фундаментальной науке,
через большой промежуток
времени. Там же, в городе
на Неве, старший сын Та�
мерлан, он – успешный ди�
зайнер.

Безусловно, Х. Алиев –
любящий отец. С особой
теплотой и нежностью он
относится к старшей доче�
ри от первого брака Альми�
ре, и она отвечает ему тем
же, зная, что всегда может
опереться на надежное от�
цовское плечо… А вот и
маленькая принцесса этого
дома, дочь�третьеклассни�
ца Камила, любимица папы.
Это серьезная и целеуст�
ремленная мамина помощ�
ница, в которой родители с
малых лет воспитывают тру�
долюбие, аккуратность, са�
мостоятельность.

� Хорлам Рамазанович,
когда ближайший концерт?

� Готовлюсь порадовать
земляков на День города
Карачаевска, который без�
гранично люблю и в кото�
ром прошли лучшие годы
жизни…

Людмила ОСАДЧАЯ.
На снимке: народный

артист КЧР Хорлам Али�
ев с дочерью Камилой.

где журчит постоянно руче�
ек, выбивающийся откуда�
то из�под камней, покрытых
изумрудным мхом, здесь же
в специальных подвешен�
ных пластиковых мешках с

Послесловие
к празднику

склону – довольно нелегкая
задача, а удержать транс�
порт с ребенком в столь
большом потоке колясок
было архисложно. Особен�
но учитывая, что вес детс�
ких колясок за счет конст�
рукции прибавился, а ма�
невренность заметно
уменьшилась. Поэтому не
обошлось без мелких ава�
рий и повреждений создан�
ных конструкций.

Вторым испытанием
стал пандус � он просто не
мог вместить в себя объем�
ные конструкции, и многим
родителям пришлось по
старинке нести ношу на
себе по ступенькам. А те,
кто все же рискнул спус�
титься по нему, попали в
грандиозную пробку.

Именно на этом этапе
пропал энтузиазм многих
детских экипажей. Не обра�
довал участников и путь до
стадиона «Нарт» и обратно.
Неудивительно, что до це�
ремонии награждения доб�
рались лишь самые стой�
кие, ведь выдержать такую
прогулку под палящим сол�
нцем под силу не многим. А
среди участников парада
были и те, кому едва испол�
нилось три месяца.

� Задумка парада класс�
ная, праздник веселый, но
организация подкачала. Из�
начально нужно было про�
думать нумерацию участни�
ков, а не раздавать кусочки
картона � карточки, которые
в итоге не играли никакой
роли. Старались абсолютно
все дети и родители, а по�
бедителей выбрали непо�
нятно как. Не было ни смот�
ра, ни оценок, ни жюри. По�
дарков тоже на всех не хва�
тило, неудивительно, что
настроение испортилось у
многих детей и родителей,
� рассказала о трудностях
первого парада колясок
участница Татьяна.

Не обошлось без про�
блем и на новых детских ат�
тракционах. Толпы мальчи�
шек, девчонок, а также их
родителей сразу же после

перерезания ленточки ри�
нулись к заветным карусе�
лям. Минуты, пока новень�
кие яркие аттракционы кру�
жили своих пассажиров,
проносились мгновенно, а
вот время, потраченное на
протискивание сквозь тол�
пу желающих прокатиться,
для многих показалось веч�
ностью. Из�за массового
скопления людей многие
карусели подолгу простаи�
вали, пока операторы атт�
ракционов, срывая голос,
наводили порядок и пыта�
лись отодвинуть толпу на
безопасное расстояние. На
волшебное «бесплатно»
рвались и стар, и млад. При�
чем некоторые взрослые
проявили такое рвение, что
не обошлось без потасовок
и драк между ними.

� Замечательные кару�
сели, сын просто в востор�
ге. Единственное, очень
много народу и никакого
взаимоуважения и порядка.
Жаль, что не были продума�
ны коридоры для входа и
выхода детей. Это решило
бы проблему столпотворе�
ния, и прокатиться смогло
бы гораздо больше людей.
Мы покатались лишь на ло�
шадках, на другие аттракци�
оны придем в другой раз, –
поделилась впечатлениями
жительница г. Усть�Джегуты
Эльвира Натхова.

 Когда гремел салют над
стадионом «Нарт», мы всей
семьей уже держали путь
домой. День был длинным
и насыщенным. И, глядя на
восторженное личико сы�
нишки, ловящего после�
дние капельки праздника,
озаряющие ночное небо, я
поняла, что даже недочеты
в организации детского па�
рада и отсутствие раздели�
телей для входящих и выхо�
дящих с каруселей не ис�
портили праздник родного
города и республики. Но
ведь всегда хочется лучше�
го. И пусть в следующем
году бочка меда обойдется
без ложки дегтя.

Раиса АРНАУТОВА.

ПРАЗДНИЧНЫЕ дни в честь Дня Карачаево�Черкес�
ской Республики и 190�летия города Черкесска,

наполненные насыщенной концертной программой,
пролетели совсем незаметно. Жители и гости столицы
стали участниками грандиозного действа, объединив�
шего людей всех возрастов, национальностей и веро�
исповеданий. Экспресс�опрос жителей республики по�
казал, что впечатления от праздника в основном хоро�
шие и позитивные. Но не обошлось и без некоторых
заминок, которых, на мой взгляд, можно было избе�
жать и без которых торжество стало бы еще лучше.

Дерево, которое
посадили два друга

Дерево, которое
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ЭТИХ немолодых, но
красивых, элегантно

одетых мужчин я вижу
впервые, как и впервые
узнаю о том, что более
полувека их связывает
крепкая, мужская, если
не сказать братская,
дружба.

С паузами и расстанов�
ками Семен Лесин и Рама�
зан Текеев стали делиться
с нами воспоминаниями о
своем прошлом, и мы очень
быстро увлеклись этими ин�
тересными рассказами.

� Я родился в 1929 году
в станице Удобной Красно�
дарского края, � рассказы�
вает Семен Алексеевич (за�
бегая вперед, скажу, у на�
шего остроумного собесед�
ника оказалась очень цеп�
кая память, он хорошо по�
мнит события, даты, факты,
встречи из многолетней
давности), � школа в стани�
це, в частности ее здание,
оставляла желать лучшего,
и дед решил: «Будешь ты
учиться, внучок, в другой
станице – Баталпашинской.
Народ там гостеприимный,
дружный. Горцы щеголяют в
черкесках с газырями, пе�
ретянутыми в талии тонки�
ми с серебряными бляшка�
ми ремешками… Почти все
они альпинисты, как сваны
на Кавказе или жители
Альп…» И мальчишка, то
бишь я, загорелся…

В школе каждый учитель
предрекал Семену блестя�
щее будущее, но после
окончания школы он подал�
ся на работу – восстанавли�
вал железнодорожную стан�
цию в Баталпашинке. Потом
стал работать в торговле –
это был 1954 год – и тру�
дился в этой сфере 43
года… Опять забегаю впе�
ред…

В те же  пятидесятые, на�
чале шестидесятых в Моск�
ву едет Рамазан Текеев по�
ступать в институт народно�
го хозяйства имени Плеха�
нова. Во�первых, он один из
первых карачаевцев, вер�
нувшихся из депортации и
решившийся покорить один
из самых престижных вузов

ность, да еще какая: все
сложилось удачно во всем,
но… Рамазан Текеев принял
решение вернуться в род�
ную Карачаево�Черкесию.

Слушая рассказ Лесина
и Текеева, невольно заду�
мываешься: неужели им так
не хватало этой атмосферы
провинциального городка,
каковым на тот момент был
Черкесск, что они предпоч�
ли его белокаменной Моск�
ве и богатому Краснодарс�
кому краю? Но все оказа�
лось не так просто. К при�
меру, решающую роль в
жизни Рамазана сыграл тог�
дашний глава КЧАО Влади�
мир Хубиев, мудрейший
человек, который четко по�
нимал перспективы разви�
тия области и остро чув�
ствовал потенциал кадрово�
го роста каждого молодого
специалиста. Разузнав о
перспективном земляке Те�
кееве, Хубиев стал уговари�
вать его вернуться на роди�
ну, обещая и хорошую ра�
боту, и жилье. Слово свое
Хубиев сдержал, и по при�

езде Текеев отпраздновал
новоселье в двухкомнатной
квартире в Черкесске.

Первое, что сделал Теке�
ев, добился открытия учеб�
но�курсового комбината в
подвале бывшего здания
старой 9�й школы, затем
последовало открытие ку�
линарно�технического учи�
лища в Черкесске.

Вот тут пути Лесина и
Текеева и пересеклись. Об
умении товароведа Лесина
ладить с людьми, работать
с большими торговыми кол�
лективами ходили прямо�
таки легенды. И тогда уже
начальник производствен�
но�технологического отде�
ла облсбытуправления Те�
кеев решил с ним познако�
миться поближе.

Порядочность и обяза�
тельность стояли у обоих на
первом месте, и потому не
подружиться они никак не
могли. Два профессионала,
они как никто знали норма�
тивную документацию, усло�
вия хранения и транспорти�
ровки товаров, будь то про�

мышленных или продоволь�
ственных, могли определить
соответствие их качества
ГОСТам, причем «на глаз»,
но никогда не надеялись на
всяческое «и так сойдет», а
безоговорочно требовали от
всех выполнения работы на
сто процентов.

Слушая друзей, никак не
могла удержаться от прово�
кационного вопроса: «Мы
застали 80�90�е годы, ког�
да в магазинах было «ша�
ром покати», купить прилич�
ную мебель или электрон�
ную технику – только с боль�
шой переплатой, а в очере�
ди на приобретение авто�
машины стояли годами… И
уж, конечно, в глазах обще�
ственности товароведы
всех мастей были облада�
телями материальных благ
и привилегий. Времена
были под девизом: «Ты –
мне, я � тебе». А что? Я тебе
дефицитные продукты из�
под полы, а ты мне – юго�
славскую спальню»…

� Что и говорить, време�
на были разные, да и люди

ществования: закон выжи�
вания один – творение доб�
ра. Так что, будьте уверены,
все, чего мы достигли в
жизни, заработано честным
трудом. Что же касается
общественного мнения, то
лучше Альберта Швейцера
и не скажешь: «Когда обще�
ство воздействует на лич�
ность, а не наоборот, начи�
нается его деградация».

И сейчас в жизни друзей
все  правильно, гармонич�
но, хочется по дереву  по�
стучать: Рамазан Хамитович
работает генеральным ди�
ректором ООО «Авто�Кав�
каз�Сервис», Семен Алек�
сеевич все больше дома,
потому  как возраст – уже
под 90, сами понимаете,  да
и прибаливать  в последнее
время стал, тем не менее
полон оптимизма и жизне�
любия. А как еще иначе,
если Семен Алексеевич еще
и носит звание труженика
тыла, что приравнено к зва�
нию ветерана Великой Оте�
чественной войны.

Окончание на 6
й стр.

разные, так что не стоит
всех «под одну гребенку»…
Бывали и мы близки к тому,
что называется достаточно
обеспеченными людьми. Но
везет, как известно, тем, кто
сам везет, – говорит Теке�
ев. � Когда мы учились, ни�
кому в голову не приходи�
ло, что можно получить хо�
рошую оценку за бутылку
коньяка или за энную сумму
купить готовенький диплом.
Всегда были уверены: есть
вещи, которые ни за какие
деньги не купишь, – честь,
порядочность. И есть один
постулат, который нужно
ставить во главу своего су�

В результате
совместных усилий

национного совещания
были подняты вопросы со�
стояния  работы правоохра�
нительных органов респуб�
лики по борьбе с организо�
ванной преступностью и
полноты принимаемых пра�
воохранительными органа�
ми республики мер, направ�
ленных на повышение эф�
фективности деятельности
по выявлению, пресечению,
раскрытию и расследова�
нию преступлений.

Участники совещания
сошлись во мнении о необ�
ходимости наращивания
совместных усилий по
обеспечению безопасности
жителей и гостей республи�
ки, улучшения взаимодей�
ствия правоохранительных
органов с органами власти
и местного самоуправле�
ния, расширения информа�
ционного обмена между
оперативными службами по
пресечению любых пре�
ступных проявлений, при�

влечения к профилактичес�
кой работе институтов
гражданского общества и
средств массовой инфор�
мации.

По итогам состоявшего�
ся обсуждения выработан
комплекс дополнительных
мер, направленных на акти�
визацию совместных уси�
лий по всем направлениям
борьбы с преступностью,
повышение эффективности
деятельности всех органов
системы профилактики, ус�
транение причин и условий
совершаемых преступле�
ний.

В заключение прокурор
республики подчеркнул, что
обеспечение законности и
правопорядка на террито�
рии республики возможно
только в результате совме�
стных усилий всего право�
охранительного блока.

Пресс�служба
прокуратуры
республики.

 Особое внимание сту�
денты � авторы работ уде�
лили социальному туризму.
Так, были представлены
проекты организации на
территории ВТРК «Архыз»
детских всесезонных
спортивно�образователь�
ных лагерей, создания вы�
ставки�экспозиции для лю�
дей с ограниченными воз�
можностями по зрению, для
которой будут подготовле�
ны малогабаритные объем�
ные макеты туристических
достопримечательностей

Сегодня — проекты, завтра — реальность

Северного Кавказа. В рам�
ках решения задачи продви�
жения туризма в СКФО был
также предложен проект по
организации передвижного
экспоцентра. Предполага�
ется, что мобильный выста�
вочный стенд будет путеше�
ствовать по всей России и
знакомить с туристическим
потенциалом Северного
Кавказа жителей других ре�
гионов страны. Интересны�
ми были проекты проведе�
ния межрегионального фе�
стиваля кухни народов Се�

верного Кавказа и регио�
нального конкурса «Кавказ
моими глазами»...

 Подводя итоги «кругло�
го стола», заместитель ми�
нистра РФ по делам Север�
ного Кавказа Михаил Разво�
жаев отметил высокий уро�
вень проработки проектных
идей: «Многое из того, что
ребята сегодня предлагали,
� это, что называется, в точ�
ку, то, что востребовано, и
то, что нужно сегодня обя�
зательно делать».

А заместитель генераль�
ного директора по разви�
тию ОАО «КСК» Святослав
Вильк подчеркнул, что боль�
шинство студенческих про�
ектов детально проработа�
ны, имеют прикладной ха�
рактер и могут быть реали�
зованы на площадках тури�
стического кластера.

Пресс�служба
ОАО «КСК».

СТУДЕНТЫ вузов СКФО презентовали свои проекты
по развитию туризма в регионе, в том числе на

базе всесезонного туристско�рекреационного комп�
лекса «Архыз» в Карачаево�Черкесской Республике.
«Круглый стол» на тему «Будущее туризма на Север�
ном Кавказе глазами молодёжи» прошёл в рамках Меж�
дународной научно�практической конференции «Исто�
рико�культурное наследие Великого шёлкового пути и
продвижение туристских дестинаций на Севером Кав�
казе», состоявшейся в Ставрополе 28�29 сентября.

Семен Лесин с супругой и Рамазан Текеев.
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Администрация Малока�
рачаевского муниципального
района предоставляет в арен�
ду земельный участок из зе�
мель населенных пунктов с ка�
дастровым номером
09:08:0180104:1681, располо�
женный по адресу: КЧР, Мало�
карачаевский район, с. Учке�
кен, выше микрорайона Квад�
рат, участок № 11 а, площа�
дью 1282 кв. м, для ведения
личного подсобного хозяй�
ства. Договор заключается на
20 лет.

В объявлении, данном ка�
дастровым инженером Чомае�
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Уважаемый Сергей Владимирович,Уважаемый Сергей Владимирович,Уважаемый Сергей Владимирович,Уважаемый Сергей Владимирович,Уважаемый Сергей Владимирович,
поздравляем Вас с 60�летиемпоздравляем Вас с 60�летиемпоздравляем Вас с 60�летиемпоздравляем Вас с 60�летиемпоздравляем Вас с 60�летием!

Коллектив ООО «Новые перспективы».

Генеральному директору
ООО «Новые перспективы»,

депутату Народного Собрания
(Парламента) КЧР

Сергею Владимировичу
СИЛЮТИНУ

Желаем здоровья, плодотворной рабо�
ты, новых свершений с присущей Вам от�
ветственностью и профессионализмом!
Пусть никакие преграды не встанут на
пути к достижению поставленных целей!

ПОЗДРАВЛЯЕМ

В день рождения:
чаще с близкими встречаться,
быть в хорошем настроении.
Чтобы больше улыбаться –
много радости, везенья,
и всегда во всем удачи
и желаний исполненья!

Валентина Алексеевича
ВАСИНА!

нашего многоуважаемого, любимого

с 75�летним юбилеем

Родственники Ивановы, Скориковы.

Столы и стулья

с. Дружба, ул. Победы, 3
ТЦ "Долина"

Тел. 8�928�626�00�09.

от производителя

Филиал ФГУП «Ростехинвентаризация � Федеральное БТИ»
по КЧР, в лице кадастрового инженера Чомаева Л. К. (№
аттестата кадастрового инженера 09�11�11, почтовый адрес:
369000, г. Черкесск, пр. Ленина, № 2, тел. (88782) 26�13�15,
факс (88782) 26�13�15, e�mail: kchr@rosinv.ru), выполняет када�
стровые работы в связи с образованием земельных участков
путем выдела в счет доли (долей) в праве общей собственно�
сти на земельный участок с кадастровыми номерами:

09:06:0000000:11666, расположенный по адресу: КЧР,
Зеленчукский район, СПК «Маруха», поле № 26с (1,98 га �
сенокос). Заказчиком кадастровых работ является Белик Ана�
стасия Федоровна.

09:06:0000000:11870, расположенный по адресу: КЧР,
Зеленчукский район, СПК «Маруха», поле № 26с (1,98 га �
сенокос). Заказчиком кадастровых работ является Кипкеев
Умар Абул�Керимович.

09:06:0000000:11866; расположенный по адресу: КЧР,
Зеленчукский район, СПК «Маруха», поле № 26с (1,98 га �
сенокос). Заказчиком кадастровых работ является Кипкеев
Жаттай Умарович.

09:06:0000000:11518, расположенный по адресу: КЧР,
Зеленчукский район,  СПК  «Маруха», поле № 26с (1,98 га �
сенокос).  Заказчиком кадастровых работ является Абайханов
Амырби Магометович.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования
местоположения границ данного земельного участка состоит�
ся по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, № 2, 13.10. 2015
года, в 10 час. 00 минут.

С проектом межевого плана земельного участка можно оз�
накомиться по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, № 2, 1�й
этаж, каб. № 6. Возражения по проекту межевого плана и
требования о проведении согласования местоположения гра�
ниц земельного участка на местности принимаются в течение
месяца со дня опубликования объявления по адресу:  КЧР, г.
Черкесск, пр. Ленина, № 2, 1�й этаж, каб. № 6.

Администрация Малокарачаевского муниципального района со�
общает, что 22.09.2015 г. в 11 час. 00 мин. комиссией по прове�
дению торгов (конкурсов, аукционов) по продаже находящихся в
государственной или муниципальной собственности земельных
участков или права на заключение договоров аренды таких зе�
мельных участков и муниципального имущества на территории
Малокарачаевского муниципального района проведено рассмотре�
ние заявок на участие в открытом аукционе по продаже земель�
ного участка по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, с. Красный
Курган, ул. Московская, № 6, с кадастровым номером:
09:08:0120101:404, площадью 8454 кв. м, для строительства пожар�
ного депо. Аукцион признан несостоявшимся в соответствии с п.
14 ст. 39.12 Земельного кодекса РФ. Принято решение заключить
договор купли�продажи с единственным участником Узденовым Я.
Х. по начальной цене предмета аукциона.

вым Леонидом Керамовичем в
газете «День республики» № 91
(19183) от 18.06.2015 г., заказ�
чиком работ является Байчеро�
ва Мариям Исламовна, земель�
ный участок с кадастровым
номером: 09:05:0180101:0037;
вместо: «1,27 га � пашни, 2,26
га � сенокос, 4,03 га � пастби�
ща, расположенный по адресу:
КЧР, Урупский район, СПК ПЗ
«Агролаба» поле № 23» считать
верным: «1,27 га � пашни, рас�
положенный по адресу: КЧР,
Урупский район, СПК ПЗ «Аг�
ролаба» поле № 4, уч. № 1; 2,26
га � сенокос расположенный по
адресу: КЧР, Урупский район,
СПК ПЗ «Агролаба» поле № 5с,
уч. № 1; 4,03 га – пастбища,
расположенный по адресу: КЧР,

Филиалом ФГУП «Ростехинвентаризация � Федеральное
БТИ» по КЧР, в лице кадастрового инженера Чомаева Л. К. (№
аттестата кадастрового инженера 09�11�11, почтовый адрес:
369000, г. Черкесск, пр. Ленина, № 2, тел. (88782) 26�13�15,
факс (88782) 26�13�15, e�mail: kchr@rosinv.ru), выполняются
кадастровые работы в связи с образованием земельных уча�
стков путем выдела в счет доли (долей) в праве общей доле�
вой собственности на земельный участок с кадастровым но�
мером: 09:06:0000000:2450.

Заказчиком кадастровых работ является Узденова Р. Т.
Цель кадастровых работ: образование земельных участков

путем выдела в счет доли (долей) в праве общей долевой
собственности из земель сельхозназначения, расположенных
по адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК «Зеленчук» поле №
2, участок № 3.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования
местоположения границ данных земельных участков состоится
по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, № 2, 12.10. 2015 года,
в 10 час. 00 минут.

С проектом межевого плана земельного участка можно оз�
накомиться по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, № 2, 1�й
этаж, каб. № 6.

Возражения по проекту межевого плана и требования о
проведении согласования местоположения границ земельного
участка на местности принимаются в течение месяца со дня
опубликования объявления по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр.
Ленина, № 2, 1�й этаж, каб. № 6.
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Напарницы у меня были
хорошие, � вздохнула Ва�
лентина Ивановна. � Скучаю
по ним. Уважала нянь, на�
ших помощниц. Сейчас их
называют младшими вос�
питателями. Однако пре�
жнее наименование мне
нравилось больше: нянеч�
ка — женщина, которая
нянчилась со всеми нами —
сотрудниками и детьми».

Валентина Ивановна
очень горевала, когда при�
шлось уходить с работы по
состоянию здоровья. Дош�
кольному воспитанию отда�
но полвека. Или нет, лучше
сказать так: в дошкольном
воспитании она счастливо
прожила пятьдесят лет. Это
время могло быть укороче�
но, когда повсюду избавля�
лись от пенсионеров. Но
тогда её выручили родите�
ли, пошли в гороно и отби�
ли любимую воспитатель�
ницу.

«Восемь лет сижу дома,
на заслуженном отдыхе, ка�
жется, должна привыкнуть,
но нет, иногда до боли в
сердце хочется собраться
на работу. В таких случаях
я привожу себя в порядок и
занимаюсь внуками�прав�
нуками � им нравится, что
бабушка молода душой,
следит за собой, не даёт
скучать ни себе, ни им и не

поддаётся напастям, хотя,
бывает, смешно падает из�
за головокружения».

Трудовая книжка Вален�
тины Ивановны как новень�
кая, записей всего две —
детский сад № 3 и детский
сад № 10. Жаль, что на её
обложке не предусмотре�
на запись «Призванию вер�
на». Это был бы весомый
аргумент к аттестационно�
му документу о присвоении
высшей категории воспи�
тателя, к наградам � знаку
«Отличник народного про�
свещения», медали «Вете�
ран труда», бесчисленным
почётным грамотам и к са�
мой главной отдаче — око�
ло десятка поколений вы�
пускников�дошкольников.

Она вполне бы могла
руководить детским ком�
бинатом — позволяли и
знания, и опыт, но не было
желания. «Лучше нету того
цвету, когда яблоня цве�
тет», лучше нету той рабо�
ты, когда деточки со мной.
Я была предана им до моз�
га костей. Ущемленности
из�за обычной должности
не чувствовала, ведь вос�
питатель — одна из самых
важных для страны про�
фессий. Именно с нас, с
нашей мудрости и внима�
тельности, начинается
формирование человека. С
нас, потому что от багажа
наших знаний, нашей жиз�

ненной позиции зависит
вектор судьбы ребёнка,
будущего гражданина Рос�
сии. То, что вложим мы в
него, станет основой харак�
тера. А хорошее физичес�
кое развитие, которому мы
обязательно уделяем очень
большое внимание, обер�
нётся здоровьем».

«Бог по�разному отно�
сится к детям. Почему —
другой вопрос. Кого умом
одаривает, кого � своеоб�
разным характером, � заду�
малась моя собеседница. �
Я давно на пенсии, но мыс�
лями � постоянно в педаго�
гике. Радуюсь достижени�
ям молодых коллег и мо�
дернизации в системе
дошкольного образования
нашей республики. Осна�
щённость детских садов
современным оборудова�
нием делает их привлека�
тельными для детей. Как
там у Достоевского? «Кра�

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

Кадастровый инженер Найманов Ахмед Тахирович (КЧР,
Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57, тел.
8�928�658�33�16, Naymanov09@mail.ru) выполняет кадастровые
работы в связи с образованием земельных участков путем
выдела в счет доли (долей) в праве общей собственности на
земельные участки: с КН 09:01:0010401:1284, расположенный
по адресу: КЧР, Адыге�Хабльский район, АКХ «Старо�Кувинск»,
поле № 16 площадью 3,5 га;  с КН
09:01:0000000:484;:485;:486;:487, расположенные по адресу:
КЧР, Адыге�Хабльский район, СПК «Баралкинский», поле №
10 по 3,6 га на каждый пай.

Заказчиком кадастровых работ является Кештов Арсен
Мухамедович (КЧР, Адыге�Хабльский район, а. Баралки, ул.
Октябрьская, д. 25, тел. 8�906�445�92�84).

Цель кадастровых работ: образование земельных участков
путем выдела в счет доли (долей) в праве общей собственно�
сти из земель сельскохозяйственного назначения СПК «Барал�
кинский», АКХ «Старо�Кувинск» для сельскохозяйственного про�
изводства. С проектом межевания земельного участка можно
ознакомиться по адресу: КЧР, Ногайский район, а. Икон�Халк,
ул. С. И. Кумукова, д. 57. Возражения и предложения по до�
работке проекта межевания земельного участка принимаются
в течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу:
КЧР, Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57.

СДАЮТСЯ В АРЕНДУ

(под офис, складские,
производственные).

Обращаться по адресу:
ОАО «Черкесский завод РТИ»,

пл. Гутякулова, 2.

ПОМЕЩЕНИЯ

Урупский район, СПК ПЗ «Аг�
ролаба» поле № 36п, уч. № 2».

Администрация Ногайс�
кого муниципального района
информирует население о
предлагаемом в аренду сроком
на 3 года земельном участке с
кадастровым номером
09:01:0160001:1117, мерою
1883 кв. м, для индивидуаль�
ного жилищного строитель�
ства, категория земель: земли
населенных пунктов, располо�
женном по адресу: КЧР, Ногай�
ский район, а. Икон�Халк, по ул.
Карла Маркса.

Заявления принимаются в
течение месяца со дня опубли�
кования объявления по адресу:
КЧР, Ногайский район, п. Эр�
кен�Шахар, ул. Некрасова, 16.

Администрация Ногай�
ского муниципального района
информирует население о
предлагаемом в аренду сро�
ком на 3 года земельном уча�
стке с кадастровым номером
09:01:0160001:1119, мерою
1500 кв. м, для индивидуаль�
ного жилищного строитель�
ства, категория земель: земли
населенных пунктов, располо�
женном по адресу: КЧР, Ногай�
ский район, а. Икон�Халк, ул.
Лермонтова, участок б/н.

Заявления принимаются в
течение месяца со дня опуб�
ликования объявления по ад�
ресу: КЧР, Ногайский район,
п. Эркен�Шахар, ул. Некрасо�
ва, 16.

Утерянные документы на

автогрейдер ДЗ�99 А, госномер
6350 НЕ 09, свидетельство о
регистрации ВВ 937978 и экс�
каватор ЭО�3322 И, госномер
7916 НБ 09, свидетельство о
регистрации ВЕ 274908, выдан�
ные на имя Григоряна Завэна
Аветиковича, считать недей!
ствительными.

Утерянное свидетельство
о регистрации ВН 532314 на
автогрейдер ДЗ�180, выданное
на имя Харатяна Аветика Ори�
зоновича, считать недействи!
тельным.

Утерянное приложение к
диплому серия 239447 №
62135, выданное КЧГПУ г. Ка�
рачаевска на имя Индирбаевой
Зульфиры Абдулкадировны,
считать недействительным.

Утерянный диплом 09
СПА 0000198, рег. номер 670,
выданный 28.06.2011 г. Кара�
чаево�Черкесским финансово�
юридическим техникумом г.
Черкесска на имя Калмыковой
Миланы Львовны, считать не!
действительным.

Утерянный сертификат на
материнский капитал серия
МК�1 номер 0196141, выдан�
ный 26.10.2007 г. ГУ�Управле�
ние Пенсионного фонда РФ в
Усть�Джегутинском районе по
КЧР на имя Батчаевой Халимат
Хаджидаутовны, считать не!
действительным.

 Продаются КУРЫ!НЕ!
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ПОЛУЧЕНИЕ ГАЗЕТЫ ПО АДРЕСУ:

ВНИМАНИЮ
ЧИТАТЕЛЕЙ!

сота спасёт мир»? Более
верного утверждения не
встречала».

«Какими качествами
должен обладать воспита�
тель?» � спросила я на про�
щанье в надежде поделить�
ся с молодыми воспитате�
лями её «фирменным» сек�
ретом.

«Добротой, вдохновен�
ностью, терпением, безог�
лядной любовью не только
к своим, но и к чужим де�
тям, изобретательнос�
тью...»

«Как стать самой люби�
мой для воспитанников?» �
«Быть нужной им, понима�
ющей и интересной».

Рассказывая о своей
работе, Валентина Иванов�
на часто употребляла гла�
голы не в прошедшем, а в
настоящем времени. Я не
поправляла, ведь педагоги�
ка осталась с ней навсегда.

Бэлла БАГДАСАРОВА.

Окончание.
Начало на 5�й стр.

� Семья моего друга Се�
мена – непоправимо интел�
лигентная, � вступает опять
в разговор Рамазан Хами�
тович, � здесь от каждого
члена семьи исходят добро
и свет.

� Жена Вера Михайлов�
на – подарок судьбы мне, �
говорит Семен Алексеевич,
а глаза поблескивают озор�
ными огоньками…

И самое главное, от этой
милой женщины исходит
такой же свет, как от него
самого. Удивительное дело,
в их квартире в центре Чер�
кесска, где мы находимся,
легко дышится утренней
свежестью, хотя на дворе
неистово жаркий полдень.
Вера Михайловна хлопочет
на кухне � ее принцип: «На�
корми человека, а потом уж
расспрашивай», � постоян�
но отвлекаясь на телефон�
ные звонки. Судя по отрыв�
кам разговоров, звонит сын.
Сын Игорь – директор тер�
риториального центра ме�
дицины катастроф КЧР.

� Что я, что Семен, мы
своим детям не докучали
вечным выяснением: где ты
был, что ел и так далее.
«Теплых» рабочих мест им

Дерево, которое
посадили два друга

Дерево, которое
посадили два друга

не покупали, � говорит Ра�
мазан Хамитович, � но очень
рады, что наш перфекцио�
низм – недовольство собой,
чего бы ты ни достиг в жиз�
ни, – передался им по на�
следству.

Кстати, и Рамазан Хами�
тович со своей женой Лю�
бовью Узеировной поняли,
как можно с фантазией,
красиво и творчески подой�
ти к построению семейной
жизни. По�домашнему уют�
ная, в свете эффектная, с
необычайно благородной
манерой разговора, Любовь
Узеировна покоряет своей
улыбкой, доброжелатель�
ностью. Мудрая женщина
знает, что основа нашей
жизни – это любовь, это
семья, что первооснова гар�
моничного развития – в се�
мье. Хорошая семья – и
дети вырастут хорошими.
Сыновья Текеева, Кемал и
Алий, кстати, также учились
в Москве, только в МГУ и
МИСИ, и также имели  воз�

можность трудоустроиться
в столице, но предпочли
вернуться в Черкесск. Они �
строители. Дочь Камилла
заполняет родительский
дом теплом, уютом, дочер�
ней заботой.

� Конфликты бывают у
отцов  и детей? – спраши�
ваю старых друзей, а они
опять в унисон: «Да, только
это конфликты хорошего с
лучшим».

� А вот скажите, Рамазан
Хамитович, Семен Алексе�
евич, что вы считаете глав�
ным достижением своей
жизни?

� Естественно, детей и
внуков. Один поэт сказал:
«Не страшно потерять уме�
ние удивлять, но страшно
потерять умение удивлять�
ся». Было время, и мы удив�
ляли, теперь все больше
удивляемся, � ответил Ле�
син. А Текеев добавил: «Го�
ворят, что форель  и горбу�
ша продлевают многокило�
метровый  свой род там, где

сами появились на свет.
Все, кому суждено продол�
жить мой славный род – род
Текеевых, пока живут и ра�
ботают на родной земле…»

� И вопрос напоследок.
Будучи верными, надежны�
ми друзьями до конца ног�
тей, как говорят в народе,
вы заводите себе новых
друзей, к примеру, в после�
днее время?

� Если позволите, отве�
чу я, � поспешил Семен
Алексеевич, � заводить дру�
зей в моем возрасте – что
дерево сажать, в тени кото�
рого не успеешь посидеть.
Крона дерева, которое мы
посадили в свое время с
Рамазаном, и  благодатную
тень дает, и угощает  плода�
ми, и услаждает слух пени�
ем птиц, сидящих на его
ветках… Так что ему ни за�
мены, ни повторения быть
не может…

Аминат ДЖАУБАЕВА.
Фото Таулана ХАЧИРО!

ВА.

В Карачаево!Черкес!
ской республиканской
детской библиотеке им.
С. П. Никулина подведе!
ны итоги книжного мара!
фона «Книжное лето –
2015».

Как рассказала главный
библиотекарь отдела перс�
пективного развития Лари�
са Тамаева, читатели биб�
лиотеки не первый год про�
водят летние каникулы с
пользой, путешествуя по
страницам увлекательных
книг.

В этом году отделами

Лето — с книгой
обслуживания библиотеки
для юных читателей были
разработаны 12 программ
летних чтений, которые зна�
комят детей с новыми лите�
ратурными героями, помо�
гают полюбить книгу, ори�
ентироваться в мире лите�
ратуры, позволяют развить
детскую фантазию и твор�
ческие способности. И в них
приняло участие около 1200
ребят.

Мальчишки и девчонки
прочли множество интерес�
ных и поучительных книг,
участвовали в различных

викторинах, конкурсах, вы�
полнили много разнообраз�
ных творческих заданий.

27 сентября по итогам
программы летних чтений
«Книжное лето — 2015» со�
стоялось награждение 98
победителей. Им вручены

красочные дипломы и зас�
луженные призы.

Более подробную инфор�
мацию можно получить на
страничке КЧРДБ им. С. П.
Никулина ВКонтакте: https:/
/vk.com/id247205524.

Соб. инф.

Следует отметить, что
представители духовенства
вот уже на протяжении дли�
тельного времени оказыва�
ют всевозможное содей�
ствие и поддержку судеб�
ным приставам Карачаево�
Черкесии, в том числе и в
разрешении проблемы не�
исполнения алиментных
обязательств.

Во всех муниципальных
образованиях республики
представители духовенства
проводят беседы с должни�
ками по выплате алиментов
как во время проповедей в

Для пользы делаДля пользы делаДля пользы делаДля пользы делаДля пользы дела

мечетях и церквях, так и во
время специально устроен�
ных встреч в городских,
районных отделах судебных
приставов управления. На�
ряду с этим представители
религиозных конфессий от�
мечают, что приветствуют
сложившуюся в службе су�
дебных приставов респуб�
лики практику привлечения
молодёжи к встречам, про�
водимым с участием духо�
венства, в свете необходи�
мости пропаганды семей�
ных ценностей среди под�
растающего поколения.

В течение прошлого
года постоянное взаимо�
действие с представителя�
ми религиозных конфессий
было скреплено подписани�
ем главным судебным при�
ставом Карачаево�Черке�
сии М. Урусовым, архиепис�
копом Пятигорским и Чер�
кесским Феофилактом и
председателем президиума
Духовного управления му�
сульман КЧР Исмаилом�
хаджи Бердиевым протоко�
ла о намерениях в области
взаимодействия.

Также представители
духовенства региона – о.
Михаил (Михаил Самохин),
благочинный Северного
Карачаево�Черкесского ок�
руга, протоиерей, и Мурат�
бий Лайпанов, кадий Духов�
ного управления мусульман

КЧР, входящие в состав Об�
щественного совета при уп�
равлении, самым активным
образом участвуют во всех
мероприятиях службы, зат�
рагивающих интересы де�
тей. Члены Общественного
совета задействованы как в
разъяснительной работе с
алиментообязанными лица�
ми, так и при проведении
различных акций, «круглых
столов» и превентивных
бесед с учащимися вузов
региона.

Именно в этой связи
благодарственное письмо
Епархиального управления
Русской Православной Цер�
кви (Московский Патриар�
хат) для всех работников
службы судебных приставов
Карачаево�Черкесии при�
обретает ещё большую зна�
чимость и вызывает взаим�
ную признательность.

 Пресс!служба
УФССП РФ по КЧР.

НА ИМЯ руководителя Управления ФССП России по
КЧР ! главного судебного пристава Карачаево!

Черкесии М. Урусова архиепископом Пятигорским и
Черкесским Феофилактом направлено благодар!
ственное письмо с пожеланиями дальнейших успехов
в служении Отечеству.

Одна из картин В. Аладиной.
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